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杨静茹：

在埃及学习阿拉伯语
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高考成绩
逐渐被国外高校认可

在中国一年一度的高考结束后，近日，美国新罕布
什尔大学宣布，将允许中国学生凭借高考成绩报读该
校。这所学校也成为承认中国高考成绩的第一所美国公
立大学。据悉，该校官网已开通“高考成绩直录美国新
罕布什尔大学本科项目招生项目”的中英双语网页，并
且开通了微信公众号。该校官网通知中写道：“这项招生
政策的主要目的在于吸引中国优秀的高中毕业生。对于
在高考后考虑到美国留学的学生而言，通过这项政策进
行申请，将无需花费一年的时间学习托福、雅思或者其
他的语言测评项目，节约了时间和金钱等成本。”

近年来，高考成绩在美国逐渐获得承认。除新罕布
什尔大学外，旧金山大学、伊利诺伊理工大学等其他6所
大学也接受学生凭借高考成绩直接申请入读。澳大利
亚、法国、西班牙等超过 20个国家和地区的高校也认可
中国的高考成绩。

闫胜龙拥有 8年的美国留学升学辅导经验。他认为：
“中国社会发展很快，越来越多的中国家庭有条件送孩子
自费出国留学，这就引起国外大学对招收中国学生的重
视，这也是中国高考成绩逐渐受到认可的大背景。”

希望招收优秀的中国学生，是外国高校接受中国高
考成绩的主要原因。但是，闫胜龙同时指出：“中国学生
作为国际生，当然要缴纳比国外当地学生更多的学费，
这种可观的经济收益也是国外高校积极争取中国学生的
一个原因。”

国外高校认可高考成绩带来的直接好处，就是中国
学子可以在高考后直接填报国外大学，减少了中间的准
备环节。在各国国际学生留学费用普遍上涨的情况下，
减少中间环节、缩短准备时间就等于节约了费用，这对
许多中国学子还是很有吸引力的。

高考后留学
有哪些途径可选

学子如果想要在高考后出国留学，可以在国外目标
学校录取截止前，直接提交高考成绩，申请入学。以美
国为例，美国高校的录取方式通常有 3 种：EA （Early
Action） 不具约束力的提前录取，ED （Early Decision）
具约束力的提前录取，RD （Regular Decision） 常规录
取。想要到美国留学的学子，可以选择常规录取方式，
有些学校的常规录取截止时间是滚动的或者比较晚的，
学子可以申请这些学校，这样可以在当年秋季直接入
学。闫胜龙提醒道：“学生需要了解国外大学的招生理念
和方式，以便后续更好地适应环境，有更好的留学体验
和收获。”由于国外高校和国内高校的录取时间节点不一
样，高考成绩公布后国外大部分高校的秋季入学招生工
作已结束，导致有些大学无法申请。闫胜龙说：“这时候
学生一定要对自己的实力进行评估，看个人能力与可以
申请的学校要求是否匹配。”想要冲击好学校的学子，可
以采取跨季申请的方式，等待半年，申请春季入学；或
等待一年，按照国外的常规录取方式进行准备。

白彦现就读于美国萨凡纳艺术与设计学院。当年高

考结束后，她便开始学习语言并进行专业作品集的准
备，于一年后顺利入学。她说：“我是艺术生，申请时找
了中介帮忙，使我更好地了解国外大学的报名和录取信
息。”跨季申请时间的优点是准备时间比较充裕，缺点是
要延迟半年、一年入学。“想要选择跨季申请的学子和家
长需要认真考虑时间成本等因素。”闫胜龙说。

值得注意的是，虽然现在高考成绩得到了不少国外
高校的认可，但它仅是衡量学生学业能力的标准之一。
国外高校的录取标准与教学理念和国内不同，要进入国
外大学，尤其是比较知名的大学，学子往往还要经过标
准化语言考试和面试等环节的考核。学子和家长应认真
了解目标学校的申请要求，做好充分准备，
增强自己获得申请学校录取的几率。

拿到高考成绩后，除了以上直接申请出
国留学的方式，还有一些间接方式可供学子
参考，比如选择中外合作办学的学校与项
目。闫胜龙认为这不失为一种好的选择。他
说：“选择这种方式的学生可以在国内提前对
国外教育和教学有所了解，会有比较好的衔
接。”同时他也提到：“中外合作办学有计划
外和计划内之分。计划内招生是纳入国家普
通高校招生计划的统招生。考生必须填报高
考志愿，并参加高考录取，毕业后分别获得
中外双方学校颁发的文凭。计划外招生是学
校采取自主招生方式招收的学生。学生无须
填报高考志愿，只参加该学校自己举办的入
学考试即可。对于计划外的项目，学子及家
长应谨慎选择。”

高考后留学
需做哪些准备

童瑶 （化名） 在高考后前往韩国，在读
了一年的语言学校后成功申请到梨花女子大
学。她说：“18 岁可算作是迈入成年的分界
线。此时告别父母去国外读书，促进了我思

考能力的成熟，锻炼了我的行动力。”同时，她也承认，
高考后留学对于学子来说，存在着巨大的挑战。比如：
高考后决定留学，留给自己做决定的时间不多，可能感觉
比较仓促。如果对于国外教育模式和理念缺乏充分了解，
还需提前补补课。白彦的建议是：“学子首先要提前做好规
划，包括对大学的选择和申请时间的规划。”高考后决定去
留学的学子，需要尽快地对目标学校进行了解、判断和选
择。闫胜龙建议：“在选择学校的时候不要只看排名——排
名是各种因素的综合，但一些家长和学子看重的要素，可
能并没有涵盖其中。”

“还有部分项目宣传不需要托福或者雅思成绩就可以
上名校，实际上学生只是申请时候不需要托福或者雅思成
绩，去美国大学后，是要额外花费时间来学习语言课程的。
这种语言学习会给学子增加时间和金钱上的成本。在学校
的选择上，学子要擦亮眼睛，适合自己的才是最好的。”闫
胜龙特别提醒。

此外，语言方面的准备对于高考后出国的学子同样重
要。“如果不能很好地掌握留学国家的语言，那你就无法正
常上课学习，也难以融入当地的生活。”童瑶说。白彦建议
学子：“决定要出国的话要趁早学好外语。我当初就因为语
言的原因，在选择申请的学校时徒增了很多麻烦。无法快
速阅读与理解文字的意思，使我在了解学校信息时耽误了
很多时间。”闫胜龙说：“学子应在确定出国后抓紧强化语
言学习，全面提高听说读写能力。”

除了语言准备，准备高考后出国留学的学子也应提早
锻炼自己的生活能力。白彦建议学子要提前学习生活技
能，学会自己照顾自己。童瑶说：“高考后决定留学的学子
和所有意欲出国留学的学子一样，最重要的是要学会独立
与自律，能够自己管理自己。出国后，没有了父母的管束，
很容易放飞自我，所以自我管理能力是非常重要的。”

张子宁

目前，今年全国各地的高考成绩已经出炉，除了选择国内的大学，一些
考生将目光投向了国外高校。

近年来，国外高校对中国学生的接纳度越来越高，对中国高考成绩的认
可程度也越来越高。拿到高考成绩后出国留学，成为部分考生的一个选择。

国外高校对中国学生的接纳度越来越高

高考后留学有哪些选择

学子体验国内外异同

“一方水土养一方人”。到了国
外，学子首先观察和体验到的是文化
差异和文明程度的差别。

不同的国家有着不同的风俗习惯
和不同的社会规定。学子在海外生活
一段时间后，就有了自己的发现和体
验。

“澳大利亚人特别喜欢穿人字拖，
甚至有人还会赤脚走路。”在澳大利亚
墨尔本大学攻读硕士学位的王翌璠
说。在当地生活了一段时间后，她分
享道：“在日常生活中，熟人之间的打
招呼方式是拥抱或贴面礼。贴面礼的
方式嘛……直到现在我也不太习惯。
在交通方面，澳大利亚有明确而独特
的规定，比如汽车靠道路左侧行驶；
骑自行车必须要戴头盔；坐公交车
时，司机只会在有人按下车铃时才靠
站停车。在休闲娱乐方面，周四到周
六是当地酒吧和餐馆最热闹的时间。
人们喜欢在这个时候放松身心，或聚
在一起联络感情。但是，也会有很多
人深夜醉酒后在公共场合大声喧哗，
影响他人休息。”

陈华阳曾作为交换生在澳大利亚
留学，现在意大利博科尼大学攻读硕
士学位。他发现：“澳大利亚和意大利
都规定垃圾分类。在意大利，人们将
垃圾分为纸类、玻璃类、塑料类和厨
余垃圾。当地居民都会按照上述分类
整理垃圾，甚至喝过的酸奶盒子都要
冲洗干净后再分类收集。此外，我发
现意大利人非常尊重他人的私人空
间，比如在公开场合小声交谈，在公
交车上听音乐、看视频时戴耳机等，
以避免打扰他人。我觉得最尊重他人

私人空间的是芬兰人，他们在排队
时，前后两个人之间的距离都能有5米
以上。”

学子正值青春，有着年轻人的敏
锐感受和视角。在体验到种种差别
后，他们往往会自然而然地与自己熟
悉的家乡做一番比较。

孙一铭目前在德国萨尔大学做交
换生。在谈及当地与国内的差别时，
他说：“其实德国当地也有行人闯红灯
的现象，小公园里也有被乱丢的烟
头。我曾在德国慕尼黑安联球场看过
足球赛。比赛结束后，只见观众席上
一片狼藉，到处散落着啤酒瓶和爆米
花等。”不文明现象在哪儿都有，这同
文明、经济的发达程度没有绝对的关
系。

对不文明现象的感受

现在，不仅仅中国留学生遍布世
界各地，在一些旅游胜地，中国游客
也同样成群结队，随处可见。

一些国人的不文明现象，也成为
学子吐槽的一个内容。在采访中，许
多学子都能非常具体地回忆起某些细
节。

“我在意大利曾亲眼见到过在音乐
会上大声喧哗的国人。”陈华阳说，

“那是在2017年底的圣诞节假期，意大
利佛罗伦萨的米开朗基罗广场上有一
场音乐会。乐队在落日的余晖中演
奏，美妙的音乐和着夕阳中的晚霞让
听众沉醉其中。此时来了一群旅游的
国人，其中有几位阿姨大声地感叹

‘风景好美’。在静谧的音乐中，她们
的感叹声音较大，破坏了音乐现场的
氛围，某些听众也表现出了不满。因
为喧哗者是我的同胞，所以我感到有
些尴尬和歉疚。于是就提醒那几位大
声说话的阿姨：‘麻烦小声一点，这里
正有一场音乐会。’”

陈华阳认为，细想来，那几个阿
姨说话声音稍大，并不代表她们素质
低，或许只是在这方面意识较弱而
已。她们有自由表达内心想法的权
力，只是在表达的方式和时间场合上
出了偏差。

王翌璠也分享了她的所见所闻：
“我有朋友在当地的迪奥时装店上班。
某天两名中国顾客退货时与店员发生
了争执，他们要求退货，店员却不给
退。按照商店相关规定，没有办法满
足这两位顾客的要求。他们就在店里
闹了数小时，最后也没能退货。”王翌
璠解释，澳大利亚人普遍重视法律和
规则，任何时候、任何事情上都会严
格按照相应规定执行，不会因为其他
因素的影响而改变。

刘佳雯在新加坡国立大学攻读硕
士学位。她说：“我感觉中国人的整体
素质并不差，不能以偏概全，夸大国
外的优越性。其实不论在国内还是国
外，只要本着不给他人带来麻烦的初
衷就行了。比如在公共场合小声说
话，避免影响他人；不要闯红灯，避
免造成交通秩序混乱等。”

从海外归来后的做法

在国外生活学习的经历，使学子
会受环境的影响，在行为方面做出一
些改变。那么在回国后，面对国内外
的差异，他们会怎样做呢？

王翌璠说：“在国外独立生活了这
么久，我比以前更有主见，也更容易
看到事情的本质，知道在何时该做怎
样的选择，不会放任自己跟风随大
流。回国后，我依然会坚持做自己认
为正确的事情。虽然有‘入乡随俗’
之说，但我会先判断‘俗’的好坏，
再决定要不要随。”

陈华阳说：“在交通方面，我不会
‘中国式’地过马路。不管别人是否闯红
灯，我一定会等红灯灭、绿灯亮时再走。
在乘坐地铁时，不管别人如何，我仍会
遵从‘先下后上’的秩序，尽可能为
他人提供方便。在生活方面，我会坚
持垃圾分类。可能不会像在意大利时
分得那么细，但是厨余、玻璃、纸和
塑料我还是会尽量分开整理。”

孙一铭说：“我在国内时就不闯红
灯，也没有乱扔垃圾的习惯。但是在
有些方面，我还是会受到周围人和环
境的影响。比如，我在国内生活的地
方，几乎没有垃圾分类的规定和习
惯，我也很难做到垃圾分类整理。因
为就算我这样做了，垃圾回收人员在
回收垃圾时还是会混着收到一起。但
在个人力所能及的事情上，我仍会坚
持自己的原则，比如在开车时尽量不
鸣笛，在交通拥挤时不抢道、加塞
等。”

李晓奇李晓奇

海外留学的经历，使学子有机会发现留学地与
国内在很多方面的异同。

2017年，杨静茹赴埃及求学，在亚历山大大学文学院语言
中心学习阿拉伯语。在学习过程中，她既提升了语言能力，也
感受到不同文化的魅力。

初识埃及 不断适应

杨静茹虽然在国内已经学了两年阿拉伯语，但是到埃及
后，语言交流还是有障碍。初到埃及，看到周围全是陌生面
孔，她哪里都不敢去，什么也不敢说。杨静茹说：“刚到埃及的
时候，当地的同学多讲方言。我听不懂，也不敢和同学交流。
当地的饮食偏甜，我是北方人，因而在饮食上也不太习惯。总
之，初到埃及遇到很多挑战，需要自己调整心态，不断适应。”

到埃及留学是杨静茹第一次出国，对埃及的环境不熟悉，
正常的食住行都遇到困难。但她努力克服困难，慢慢开始尝试
用阿拉伯语和同学交流，当地同学也很热心地帮她指路，还告
诉她去金字塔、尼罗河等景点的路线。她说：“当地有一句话叫
做‘喝了尼罗河的水，还会再回来的’，我不仅喝了尼罗河的
水，还畅游了尼罗河。我想以后回国了，也一定会再回到埃及
这个可爱的地方。”

“生活中总是有很多意想不到的事情。来埃及之前，我没想
到会因为学习一门语言而到另外一个国度，看到当地标志性的
建筑，感受别样的异域风情，结识了很多新朋友……这些都令
我兴奋不已。虽然刚开始有很多不适应，但是埃及带给了我太
多的惊喜。”杨静茹说。

学习语言 贵在坚持

据说阿拉伯语是世界上最难学的语言之一。但是到埃及
后，杨静茹却说：“虽然阿拉伯语很难学，但到埃及后，我体会
到它是世界上最美丽的语言之一。每一门语言都有它的魅力，
阿拉伯语以其独特的魅力吸引了我。在同学的帮助下，我的口
语表达已经到达可以和当地人正常交流的水平。当地人能听懂
我讲的话，这让我特别激动。”

语言学习需要每天积累。杨静茹每天都抽出时间来练习发
音和书写。她说：“阿拉伯语有一些特别的发音，比如颤舌音、
深喉音等，只听这些名称就已经很拗口了，此外还有一些语法
和写法，和英语完全不同，需要不断地重复练习。”

在学习之余，杨静茹还参加了中国驻埃及大使馆组织的一
些活动。她说：“通过参加活动，我感受到了中国的强大，也认
识了很多当地的华人，感到很亲切，有一种强烈的归属感与自
豪感。”除此之外，她还参加了学校的运动会。在运动会上，她
抓住机会向当地同学请教有关体育的口语，边学边用，效果很
好。

感受文化 努力前行

“我在埃及每天吃完饭都会漫步地中海，这是我很喜欢的事
情。在语言等级考试前，我和同学一起坚持学习到很晚，虽然
很累但是感觉很充实。语言中心的老师认真负责，我在他们身
上也学到了很多。”杨静茹说。

谈及自己选择的阿拉伯语专业时，杨静茹表示，在国内学
习阿拉伯语时，曾一度怀疑自己能不能学好这门语言。但是现
在她则很坚定地说：“阿拉伯语就是我最热爱的专业，我有信心
学好它。”

“身在远方，更加想念自己的祖国和亲人，平时我经常和家
里联系。我觉得每件事情都有它的意义，留学埃及的经历，带
给了我前行的信心和勇气。”杨静茹如是说。

左 婷

一般来讲，学子能够接受异国他乡生活方式的不同，而对交通秩
序、公共卫生、公众场合礼仪等公共环境方面的国内外差异，新一代
海外学子的态度也十分积极：看待世界的眼光更加客观，不停留在感
慨埋怨上，而是想着不论是在国外生活，还是日后学成回国，都要努
力做一名“好市民”。

白彦 （化名） 认为高考后留学给了自己一
次历练的机会。图为她在萨凡纳泰碧岛的海边
游玩。

王 翌 璠 ， 她
在澳大利亚感受
当地不同的人文
风情。图为她在
悉尼举行的哈佛
大学亚洲国际关
系峰会现场。

高考

留学


